
261918 - لا تشعر بالتفاهم مع زوجها وتتصل بزوجها الأول الذي يدعوها لطلب الطلاق

السؤال

تزوجت زواجي الأول وأنا بعمر 13 ، وكان الزواج بعدم رضا أهلي ، وخصوصا والدي ، وكنت سعيدة معه ، رغم
المشاكل ، والظروف المادية ، استمر الزواج 4 سنوات ، وانفصلنا ، وكان بسبب الأهل من أجل إرضائهم ، ولا يمكن

أن يردني ، لأنه طلقني بالثلاثة في فترات متباعدة ، والآن أنا متزوجة برجل آخر إنسان طيب ، لنا 6 شهور
متزوجين ، وهو أكبر مني بفارق 14 سنة ، وتزوجت برضاي ورضا أهلي ، وهو مطلق ، وليس لديه أطفال من

زوجته الأولى ، وقال لي : أن طليقته هي سبب الطلاق ، لأنها كانت تخونه ، رغم أنهم كانا متزوجين عن حب ، ولم
أقتنع بسبب طلاقه ، ووجدت صور لها في جهاز الكمبيوتر الخاص به ، وهذا جعلني أشك في كلامه ، بالإضافة إلى

عدم التفاهم بيننا ، ودائما أجد نفسي أقارن بينه وبين طليقي ، رغم أننا انفصلنا ، وأنا مازلت أحبه ، وكلما حدثت
مشكلة بيننا أقارن بينهما ، حتى وصلت لدرجة أنني أتكلم مع طليقي ، وأعرف أن هذا خطأ ، ولكن مشاعري تغلبني
، وقال لي : بان أطلق من زوجي ، ونرجع نتزوج من جديد ، وأنا ما عندي أحد ينصحني ، أمي متوفية من صغري ،

ووالدي لا أستطيع مناقشته في هذا الموضوع لأنه سيرفض ، احتاج منكم نصيحة ، هل إذا طلقت من زوجي ،
وتزوجت طليقي فكرة صائبة ، وإذا خطأ فماذا تنصحني ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

قد ذكرت أنك تزوجت زواجك الأول بغير رضى وليك وأهلك، وأنك تطلقت لأجلهم، مع صغرك سنك في ذلك
الوقت، وهذا يدل على استهتارك وجرأتك على حدود الله، فإن المرأة لا يصح أن تزوج نفسها، ولابد لها من رضى

( رواه أبو داود )2085( والترمذي لِيٍّ وليها ، وعقده النكاح لها؛ لقول النبي صلى الله عليه وسلم: )لَا نِكَاحَ إِلَّا بِوَ
)1101( وابن ماجه )1881( من حديث أبي موسى الأشعري، وصححه الألباني في صحيح الترمذي، وقوله صلى

( رواه أحمد لٌ ا بَاطِ هَ نِكَاحُ ، فَ لٌ ا بَاطِ هَ نِكَاحُ ، فَ لٌ ا بَاطِ هَ نِكَاحُ ا فَ هَ لِيِّ نِ وَ رِ إِذْ يْ تْ بِغَ أَةٍ نَكَحَ رَ ا امْ مَ الله عليه وسلم: )أَيُّ
)24417( وأبو داود )2083( والترمذي )1102( وصححه الألباني في صحيح الجامع برقم )2709(.

ولا يتم هذا غالبا إلا بعقوق الوالد، والعقوق من أسباب الشقاق والحرمان.

ولا يستثنى مما ذكرنا إلا حالة العضل، وهي أن يمنع الولي زواج موليته من الكفء الذي رضيت به، فهنا ترفع أمرها
للقاضي الشرعي ليجبر الأب أو غيره من الأولياء على تزويجها، أو يزوجها هو.
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وإذا كنتما قد افترقتما لأجل الأهل، فما معنى التفكير مرة أخرى في الزواج، وهل سيسمح به الأهل، أم تنوين
العقوق والتمرد على أبيك مرة أخرى ؟

ثانيا:

يجب أن تعلمي عظم حق زوجك عليك، وأنك باتصالك على زوجك الأول تخونين الأمانة، وتلوثين الشرف
مين نفسك بوصف الفسق، وتسلكين خطوات الشيطان، وتكفرين بنعمة الله، فقد ذكرت أن زوجك والعرض، وتَصِ

إنسان طيب، ولم يمض على زواجكما إلا ستة أشهر، ولعله يحبك، ويحسن الظن بك، ولا يخطر بباله أنك تخونينه،
وتتعلقين بغيره، أفلا شعرت بالخزي من هذا التصرف؟!

ثالثا:

ما ذكرت من عدم التفاهم، يمكن علاجه، ولعل من أسبابه تعلق قلبك بغير زوجك، فإن المعصية لها أثر على الإنسان
( رواه أحمد )22386( وابن ماجه هُ يبُ صِ نْبِ يُ قَ بِالذَّ زْ مُ الرِّ رَ حْ لَ لَيُ جُ في حرمانه الرزق والخير، وفي الحديث: )إِنَّ الرَّ

)4022( وحسنه الألباني في صحيح ابن ماجه.

رابعا:

اعلمي أنه لا يجوز لك طلب الطلاق إلا لوجود سبب معتبر يبيح ذلك، كأن يكون الزوج يؤذيك ويهينك، فإن لم
يوجد سبب معتبر كان طلب الطلاق محرما تحريما شديدا؛  لما روى أبو داود )2226( والترمذي )1187( وابن ماجه
رِ يْ ي غَ ا فِ لاقً ا طَ هَ جَ وْ أَلَتْ زَ أَةٍ سَ رَ ا امْ مَ : )أَيُّ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ بَانَ رضي الله عنه قَ نْ ثَوْ )2055( عَ

نَّة( صححه الألباني في صحيح أبي داود. ةُ الْجَ ائِحَ ا رَ هَ لَيْ امٌ عَ رَ حَ ا بَأْسٍ فَ مَ

خامسا:

يحرم على الرجل أن يفسد امرأة على زوجها، بأن يدعوها لطلب الطلاق، أو يبغض زوجها إليها؛ لقول رسول الله
ا(. رواه أبو داود )2175( وصححه الألباني في ” صحيح هَ وجِ لَى زَ أَةً عَ بَ امرَ بَّ نْ خَ نَّا مَ سَ مِ صلى الله عليه وسلم: )لَيْ

أبي داود “.

ن خبَّب(: بتشديد الباء الأولى، أي: خدع وأفسد. )امرأة على زوجها(: قال الشيخ عبد العظيم آبادي – رحمه الله -: )مَ
بأن يذكر مساوئ الزوج عند امرأته، أو محاسن أجنبي عندها ” انتهى من ” عون المعبود ” )6/ 159(.

ب لك ، المفسد لعيشك مع زوجك : ناقص الدين، ساقط المروءة ، واقع في الإثم . فهذا المخبِّ

وقد ذهب بعض أهل العلم إلى أن المرأة تحرم على المخبب تحريما مؤبدا، عقوبة له.
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ة بتأبيد تحريم ى قال المالكيّ ح الفقهاء بالتّضييق عليه وزجره، حتّ جاء في الموسوعة الفقهية )5/ 251(: “وقد صرّ
خذ النّاس ذلك ذريعةً إلى إفساد بة على من أفسدها على زوجها ، معاملةً له بنقيض قصده، ولئلاّ يتّ المرأة المخبّ

وجات”. انتهى. الزّ

سادسا:

نصيحتنا لك أن تتقي الله تعالى، وأن تحذري عقابه، وأن تحمدي الله أن سترك ولم يفضحك .

فبادري، يا أمة الله ، بقطع هذا الاتصال على الفور، واستغفري لذنبك، واندمي على ما صدر منك، واحذفي أرقامه ،
ومعرفاته ، وغيري رقمك الذي يعرفه ، أو بريدك الذي يراسلك من خلاله ، وأحسني لزوجك، واحفظيه في غيبته،
وتناسي أمر ذاك الرجل، واعلمي أنه لا يصلح لك، فلو كان مستقيما ما قبل أن يكلمك، ولا دعاك إلى فراق زوجك.

وانظري للفائدة: جواب السؤال رقم )45520(.

نسأل الله أن يلهمك رشدك، وأن يقيك شر نفسك.

والله أعلم.

3 / 3

https://m.islamqa.info/ar/answers/45520

